

30 de diciembre de 2003

**Encuesta de Morbilidad Hospitalaria 2001**

**Once de cada 100 personas fueron tratadas de un episodio de hospitalización en el año 2001**

**Las enfermedades del aparato circulatorio originan el mayor número de ingresos**

Durante el año 2001 fueron dados de alta 4.420.030 enfermos en los hospitales españoles (agudos y de larga estancia). **El número de enfermos dados de alta por cada 100.000 habitantes se sitúa en 10.883**, lo que implica que prácticamente 11 de cada 100 personas fueron tratadas de un episodio de hospitalización.

Por comunidades autónomas, las tasas más elevadas en enfermos dados de alta por cada 100.000 habitantes en el año 2001 corresponden a Illes Balears, Navarra, Aragón y Cataluña. Por su parte, las tasas más bajas corresponden a La Rioja, Castilla - La Mancha, Andalucía y Extremadura.

**Enfermos dados de alta por 100.000 habitantes por comunidades autónomas. Tasas. Año 2001.**

Balears (Illes)	15.327
Navarra (Comunidad Foral de)	12.936
Aragón	12.115
Cataluña	12.076
Castilla y León	11.371
Asturias	11.217
Comunidad Valenciana	11.151
País Vasco	11.036
Madrid	10.910
<b>Total nacional</b>	<b>10.883</b>
Galicia	10.714
Murcia	10.505
Ceuta	10.390
Melilla	10.141
Canarias	9.848
Cantabria	9.790
Extremadura	9.711
Andalucía	9.702
Castilla - La Mancha	9.099
La Rioja	8.524

## Altas médicas por enfermedades

El número de personas con enfermedades del aparato circulatorio dados de alta por cada 100.000 habitantes es de 1.387, lo que supone el 12,7% del total de altas. Este porcentaje es más elevado que el del año 2000 (12,3%) y supera en 2,4 puntos porcentuales a la participación del año 1995 y en 4,5 puntos porcentuales a la de 1992. Entre las enfermedades del aparato circulatorio más frecuentes se encuentran las enfermedades de la circulación pulmonar, las enfermedades cerebro - vasculares, otras formas de enfermedad isquémica del corazón y el infarto agudo de miocardio. Entre los años 1992 y 2001 **las enfermedades del aparato circulatorio han pasado de ocupar el segundo lugar al primero en origen del mayor número de ingresos hospitalarios.**

El segundo lugar en altas médicas en 2001 lo ocupan las enfermedades del aparato digestivo, con 1.277 por cada 100.000 habitantes. La participación de este grupo de enfermedades (11% del total) se mantiene más estable, con un aumento de un punto porcentual respecto a la participación del año 1992 y de 0,5 puntos porcentuales respecto a la del año 1995. Entre las enfermedades del aparato digestivo más frecuentes se encuentran las hernias, los problemas de vesícula y la apendicitis.

Las enfermedades del aparato respiratorio ocupan el tercer lugar (con el 9,2% del total de altas) manteniendo prácticamente el mismo porcentaje que el año anterior (9,6%), aunque aumentan su participación en un punto porcentual respecto a la de 1995 y en dos puntos porcentuales respecto a la de 1992. Entre las enfermedades del aparato respiratorio más frecuentes se encuentran la neumonía y la bronquitis.

En el resto de diagnósticos más frecuentes que dan lugar a hospitalización cabe destacar el progresivo descenso de la participación del parto normal, que ha pasado del 8% del total en 1992, al 5,5% en 1995, al 3,5% en el año 2000 y al 3,1% en 2001. Por el contrario, los tumores malignos han pasado de representar el 4% de las hospitalizaciones en el año 1992 al 6% en 2000 y al 6,2% en el año 2001.

## Altas médicas según enfermedades, por comunidades autónomas. Tasas por 100.000 habitantes. Año 2001.

(Continúa)

	Aparato circulatorio	Aparato digestivo	Aparato respiratorio	Causas obstétricas directas	Tumores malignos	Sistema osteomuscular y tejido conectivo	Síntomas y estados morbosos mal definidos	Fracturas
<b>Total nacional</b>	<b>1387</b>	<b>1520</b>	<b>1011</b>	<b>769</b>	<b>676</b>	<b>659</b>	<b>627</b>	<b>442</b>
Andalucía	1115	1340	786	884	540	489	588	406
Aragón	1591	1390	1017	766	761	743	811	511
Asturias Principado de)	1845	1107	1199	542	822	750	638	430
Balears (Illes)	1818	1643	1397	830	570	1092	1329	745
Canarias	1213	1006	724	877	465	442	632	496
Cantabria	1381	1112	970	575	556	599	494	435
Castilla y León	1563	1411	1124	634	769	654	645	435
Castilla-La Mancha	1288	1185	951	684	504	413	547	397

Cataluña	1505	1271	1150	568	769	839	862	490
Comunidad Valenciana	1428	1248	1124	805	724	675	587	427
Extremadura	1310	1253	1016	872	561	379	411	372
Galicia	1523	1211	1100	606	778	636	508	485
Madrid (Comunidad de)	1312	1235	1001	904	716	747	388	388
Murcia (Región de)	1255	1145	886	1225	547	351	952	445
Navarra (Comunidad	1496	1432	1099	941	1134	1095	577	477
País Vasco	1553	1259	1029	633	752	872	541	445
Rioja (La)	1190	1028	882	764	579	529	527	273
Ceuta	1074	1333	1106	1522	265	323	559	361
Melilla	799	810	774	2248	195	130	422	359

**Altas médicas por enfermedades por comunidades autónomas. Tasas por 100.000 habitantes. Año 2001.**  
(Conclusión)

	Parto normal	Enfer. Aparato urinario	Trastornos mentales	Enfer. del ojo y sus anexos	Organos genitales mujer	Otros traumatismos y envenenamient.	Enfer. Endocrinas	Tum. benignos
<b>Total nacional</b>	<b>344</b>	<b>270</b>	<b>261</b>	<b>254</b>	<b>247</b>	<b>219</b>	<b>180</b>	<b>163</b>
Andalucía	427	207	194	220	264	201	166	147
Aragón	222	267	245	439	306	223	181	165
Asturias Principado de)	174	276	233	319	278	226	191	183
Balears (Illes)	565	351	422	224	254	317	216	144
Canarias	406	175	240	140	206	253	186	123
Cantabria	194	213	194	162	276	254	149	135
Castilla y León	181	283	325	393	277	254	179	169
Castilla-La Mancha	354	244	191	191	205	169	118	123
Cataluña	434	356	330	372	238	218	207	152
Comunidad Valenciana	388	296	218	276	253	213	197	175
Extremadura	246	181	229	236	294	182	138	159
Galicia	237	239	243	182	268	251	172	176
Madrid (Comunidad de)	313	282	280	234	221	219	188	216
Murcia (Región de)	385	271	265	100	249	154	178	146
Navarra (Comunidad Foral de)	161	285	340	197	262	280	223	208
País Vasco	246	297	323	134	199	226	148	139
Rioja (La)	53	239	249	72	188	169	138	124
Ceuta	280	268	459	160	153	189	231	83
Melilla	828	207	140	146	225	103	157	95

## Altas hospitalarias por sexos

El 53% del total de altas hospitalarias corresponden a mujeres, debido a su participación en los ingresos por partos y problemas en el embarazo. Esta cifra supone un ligero incremento respecto al porcentaje mantenido por las mujeres en el periodo 1992-2000 (del 52%). Si se excluyen las altas motivadas por partos y problemas en el embarazo, el porcentaje de altas de varones se eleva al 52% y el de mujeres se sitúa en el 48%.

**Las enfermedades obstétricas directas (complicaciones relacionadas con el embarazo, trabajo del parto, complicaciones durante el curso del parto) suponen la primera causa de hospitalización de las mujeres, con el 13,3% del total.** En segundo lugar se sitúan las enfermedades del aparato circulatorio (10,5%), seguidas de las enfermedades del aparato digestivo (8,8%), las enfermedades del aparato respiratorio (6,5%), las enfermedades del sistema osteo - mioarticular y tejido conectivo (6,1%), el parto normal (5,9%) y los tumores malignos (4,8%).

**En los varones, las enfermedades que dan lugar a más hospitalizaciones son las del aparato circulatorio (con el 15,2% del total),** seguidas por las enfermedades del aparato digestivo (13,9%), las del aparato respiratorio (12,3%), los tumores malignos (7,7%), las enfermedades del sistema osteo - mioarticular (5,9%) y las fracturas (4,3%).

## Altas hospitalarias por edades

La edad media de las altas hospitalarias es de 50 años (51 años en los varones y 48 en las mujeres). Por grupos de edades, el mayor porcentaje de altas hospitalarias (16,9%) corresponde a personas de 65 a 74 años. Dentro de este grupo de edad las enfermedades más frecuentes son las del aparato circulatorio (21,1%), aparato digestivo (13,0%), tumores malignos (11,1%), aparato respiratorio (9,9%) y sistema osteo-mioarticular (7,4%). Para la población de 65 a 74 años las altas hospitalarias por 100.000 habitantes son 19.175, lo que supone que **casi dos de cada 10 personas de 65 a 74 años han requerido atención hospitalaria.**

El segundo lugar en altas lo ocupa el grupo de personas de 25 a 34 años (con el 14,7%) como consecuencia de los ingresos de las mujeres por complicaciones de embarazo y parto (30,4% del total en este grupo de edad) y parto normal (14,5%).

El tercer porcentaje más elevado de altas hospitalarias lo ocupa el grupo de personas de 75 a 84 años (13,8%). Las enfermedades más frecuentes de este grupo son las del aparato circulatorio (24%), aparato respiratorio (13%), aparato digestivo (11%), síntomas y estados morbosos mal definidos (5%) y tumores malignos (4%). Para la población de 75 a 84 años las altas hospitalarias por 100.000 habitantes son 26.670. Lo que supone que prácticamente **tres de cada 10 personas de 75 a 84 años han precisado atención hospitalaria.**

El cuarto lugar en altas lo ocupa el grupo de personas de 55 a 64 años (con el 11,7% del total). Las enfermedades más frecuentes de este grupo de edad son las del aparato circulatorio (16,9%), aparato digestivo (14,6%), tumores malignos (10,8%), sistema osteo-mioarticular (9,1%), aparato respiratorio (7,7%) y síntomas y estados morbosos mal definidos (6,7%). Para la población de 55 a 64 años las altas hospitalarias por 100.000 habitantes son 12.647, lo que implica que una de cada 10 personas de 55 a 64 años ha necesitado hospitalización.

El grupo de personas de 85 y más años representan en el año 2001 el 5,2% del total de altas hospitalarias, frente al 4,9% del año 1999. Para esta población, las altas hospitalarias por 100.000 habitantes son 32.964. Lo que implica que **tres de cada 10 personas de 85 y más años han requerido hospitalización.** Dentro de este grupo de edad las enfermedades más frecuentes

son las del aparato circulatorio (25,4%), aparato respiratorio (17,1%), aparato digestivo (11,3%), tumores malignos (5,9%) y los síntomas y estados morbosos mal definidos (5,9%).

En el **periodo 1992-2001** la participación relativa del grupo de edades de 65 a 74 años se ha incrementado del 14% al 16,8% del total de altas, mientras que la del grupo de 25 a 34 años se ha reducido del 17,5% al 14,7% debido al progresivo descenso de la participación del parto normal y número de embarazos. Por su parte, la participación del grupo de 75 a 84 años se ha incrementado del 12,8% al 13,8% y la del grupo de edad de 55 a 64 años ha disminuido del 12,9% al 11,6%.

## **Estancia media**

**La estancia media por alta hospitalaria es de 8 días** en el año 2001, lo que supone una reducción de tres días respecto a los 11 registrados de media en 1992. Por grupos de diagnósticos las estancias más elevadas (sin considerar las enfermedades mentales) corresponden a tumores malignos (12 días), otros traumatismos y envenenamientos (10 días), fracturas (10 días), aparato circulatorio (9 días), enfermedades perinatales (9 días) aparato respiratorio (8 días) y aparato digestivo (7 días).

Por edades y sexo, la estancia media para el grupo de 65 a 74 años es muy similar por sexos (10 días para los hombres y 9 para las mujeres), pero en el grupo de 25 a 34 años las diferencias son mayores (7 días en los varones y 4 en las mujeres). En el grupo de 75 a 84 años la estancia media de los varones es de 10 días y la de las mujeres de 11. En el grupo de 55 a 64 años la estancia media en los varones es de 9 días y en las mujeres de 8 días. En el grupo de 85 y más años la estancia media es de 11 días para los varones y 12 para las mujeres.

## **Ingresos por Urgencias**

El número de altas hospitalarias de personas que ingresaron por urgencias representó el 56,7% del total en el año 2001, lo que supone un incremento del 2,7% respecto al año 2000 y un aumento del 8,9% respecto a 1992.

### Nota metodológica

La Encuesta de Morbilidad Hospitalaria tiene como principal objetivo conocer las características demográfico - sanitarias de los enfermos dados de alta que hayan ingresado en un centro hospitalario en régimen de internado, así como disponer de información a nivel estatal sobre la frecuentación y utilización de los recursos hospitalarios en un año de referencia.

La Encuesta recoge información por muestreo del 75% de los hospitales españoles.

La información sanitaria se centra en el diagnóstico principal que figura en el informe de alta hospitalaria que recibe el paciente, y que ha motivado su ingreso según criterio del servicio clínico o facultativo que atendió al enfermo. Las características que se recogen del enfermo son: sexo, edad, fecha de ingreso, fecha de alta, residencia, tipo de ingreso, motivo del alta.

La Encuesta permite determinar la estancia media por tipo de diagnóstico, conocer el ámbito de influencia de los hospitales en función de la provincia de residencia del enfermo, y realizar estudios epidemiológicos de determinadas enfermedades.

---

Más información en INEbase – [www.ine.es](http://www.ine.es)    Todas las notas de prensa en: [www.ine.es/prensa/prensa.htm](http://www.ine.es/prensa/prensa.htm)

**Gabinete de prensa:** Teléfonos: 91 583 93 63 / 94 08 – Fax: 91 583 90 87 - [gprensa@ine.es](mailto:gprensa@ine.es)

**Área de información:** Teléfono: 91 583 91 00 – Fax: 91 583 91 58 – [www.ine.es/infoine](http://www.ine.es/infoine)

---